

El Telégrafo.

Año 1.º

LA PAZ, JUEVES 27 DE JULIO DE 1893.



“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE LOS DIAS MARTES JUEVES Y SÁBADO.

Oficina—calle de Colón N.º 84.

CASILLA DE CORREOS N.º 62.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO.

Por un año.....	Bs. 9.
Por un semestre.....	“ 5.
Por un trimestre.....	“ 2 50
Por un mes.....	“ 1.
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor.

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

PAPEL DE IMPRENTA,

CARTULINAS DE DIVERSOS OLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Máquinas para cortar lujos,

y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.

Casilla de Correo N.º 62.

Hotel Central

DE

ALEJANDRO GUIBERT.

Situado sobre la plaza principal 16 de Julio.

El mejor de cuantos están en servicio en BOLIVIA.

No hay licores más exquisitos y legítimos como los especiales en este importados para el Hotel Central, desde el delicioso champagne y los fortificantes vinos y el inspirador cognac á la espumante cerveza.

En sus seis comedores, todos independientes y elegantemente dispuestos, se satisfacen los varios gustos con verdadero arte y esmero.

Su cuerpo de empleados, numeroso y que se grangea la estimación general, puede decirse se compone, de finos y delicados cortesanos.

El salón de baile y tertulias, lujosamente mueblado, se presta á las más aristocráticas reuniones.

Tiene mesas de billar, en que siempre reina la mayor animación y cordialidad.

Los alojamientos para familias y personas solas nada falta para servir que son amenos hogares.

“La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadw. /

NEW YORK

Activo efectivo..... \$ 132.000,000 oro americano.
 Total de riesgos vigentes... “ 614.824,713 “ “
 Reserva para el pago de ellos. “ 108.439,235 “ “

Seguridad

EQUIDAD



EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarosas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedrich,
Contador.

Casilla de correo N.º 87.

LIBRERIA DE JEOS MARIA FARFAN.

CALLE DE AYACUCHO 10 Y 12—SUCURSAL CALLE CHIRINOS 6 Y 8 CASA EN AREQUIPA CALLE DEL TEATRO 15 Y 17.

Renueva constantemente su gran surtido de libros y folletos así como el material de enseñanza y artículos de escritorio.

Agencia de periódicos de modas, literarios y científicos.

Ha extendido sus negocios á mercaderías distintas de sus ramos antiguos, las que recibe directamente de Europa y Estados Unidos, entre las que se cuentan:

Casimires finos pura lana franceses y españoles.

Paños y raso de lana negros de superior calidad especiales en su clase.

Lanillas para vestidos de señoras y niños.

Ponchos de viaje, tejido especial de lana.

Pleits ó chalones para señoras y caballeros.

Mantas de lana para señoras.

Sombreros de fieltro. Paraguas. Bastones.

Gran surtido de Oleografías desde 5 Bs. docena á 15 Bs.

Maletas de viaje, escarcelas, bolsones y bultos para niños de colegios.

Vinos y licores españoles legítimos.

Máquinas y útiles para fotografía.

Anteojos de todas clases.

INSTRUMENTOS DE MÚSICA.

Música impresa con extenso repertorio de lo mejor, escogido y moderno para piano, y canto, Zarzuelas, óperas.

Corbatas, camisas, sombreros para hombres.

Medias para señoras, caballeros y niños, docena desde Bs. 2 á Bs. 18.

Almidón olandés caja de 100 paquetes 2 arrobas, Bs. 15.

Extracto de vinagre en frascos.

Betún líquido con brochets. Otros muchos artículos.

Se reparten catálogos gratis.—Se regala á los compradores almanaques de 1893, periódicos ilustrados, folletos y otros objetos.

Por llegar calzado para señoras y niños.—Capas suaves

id. id

ara py

Literatura, Ciencias, Artes é Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el eminente literato venezolano

Nicolás Bolet Peraza.

Suscripción... Bs 6 anuales.

Agente general para Bolivia el señor—

José Vicente Ochoa.

Se recibe suscripciones en la Librería General del señor—

José Mariano Farfán

p. 1 m.— M. 21

PELUQUERIA ELEGANTE DE EZEQUIEL BELMONTE.

Este acreditado establecimiento sirve con el esmero y decencia que le caracterizan.

Está situado en las tiendas del Hotel Americano, calle de Yanacocha.

Satisface el gusto mas exquisito y caprichoso de los que concurren.

LUIS ERNEST

Agente comisionista y de aduana.

PuertoPerez.

SALON COSMOPOLITA

Adolfo Martinetti.

Este acreditado establecimiento situado en los portales de la plaza 16 de Julio, cuenta con un salón elegante de billares y tiene en venta un magnífico surtido de licores finos, importados directamente de España.

EL TELEGRAFO.

LA PAZ, 27 DE JULIO DE 1893.

Notas Editoriales.

Gran parte de las colonias hispano-americanas se hallaban para 1821 independientes, ó sea en ejercicio pleno de sus derechos.

Solo el Alto y Bajo Perú se agitaban entre las esperanzas y la desesperación, reñados agria y duramente en sus aspiraciones patrióticas por el poder de la metrópoli.

En el Bajo Perú, especialmente, puede decirse, que la dominación colonial se había asentado resucitamente, amenazando desde allí la independencia ya alcanzada de las otras secciones americanas: la tierra de los hijos del Sol se había convertido en una poderosa fragua que despedía terribles rayos de fuego contra la revolución Sudamericana.

San Martín, después de su inmortal expedición en Chile, había dirigido la proa de las naves de la libertad hacia las costas inmediatas de Lima; y por efecto de su estrategia matemática y de sus combinaciones mas políticas que guerreras, logró hacerse dueño de la perla del Pacífico, de la encantadora Lima, arrojando á las huestes españolas hacia la sierra en el interior del país.

Soldado de la libertad é independencia como era este ilustre argentino y extraño por completo á toda idea de ambición ó conquista, después de consultar solemnemente al pueblo, en un día glorioso como el de mañana del año 1822, teniendo en su mano el pendón de la patria, proclamó de un elegante tablado levantado en la plaza mayor de Lima, que: "el Perú desde ese momento era libre é independiente por la voluntad general de los pueblos y por la justicia de su causa que Dios defendía."

De allí arranca la vida autonómica del Bajo Perú, que para consolidarse con la firmeza de la cadena de los Andes tuvo aún que atravesar por cruentas y difíciles pruebas.

Nación dulce y noble desde sus orígenes ha sostenido siempre en el Continente la causa del derecho.

Ligada á Bolivia por tradiciones ó vínculos que se fundan en una mancomunidad constante, nuestra república no puede ser indiferente ante las glorias ó desgracias de aquélla.

Por esto, como "El Telégrafo" no sale mañana, nos es grato anticiparla entusiasta saludo, deseando que cada vez arraigue mas en su privilegiado suelo el orden y las instituciones liberales.

¡Gloria al 28 de julio de 1822 y cordiales felicitaciones á la distinguida colonia peruana residente aquí!

El correo del interior de la

República, llegado ayer, trae como siempre noticias satisfactorias.

La tranquilidad pública se mantiene inalterable, reconociéndose con buena voluntad hasta por la oposición sensata la política sagáz y conciliadora del Gobierno, merced á la que, el país puede preocuparse con todo desembarazo de los intereses trascendentales de la industria que le aseguren su progreso notable y real.

Los representantes nacionales se aprestaban para encaminarse á esta ciudad, si bien, parece que nó con la puntualidad que imponen su carácter y la naturaleza de sus altos deberes, pues, se anuncia la llegada de la mayoría solo hasta el 10 del entrante mes, lo que aplazaría la instalación del Congreso Nacional para el 12.

Esta es una falta que viene haciéndose normal en los años que no son de renovación ó trasmisión del Poder Ejecutivo, y contra la que se hace ya preciso acordar disposiciones eficaces. La honra del legislativo lo impone así.

LA REDACCIÓN.

INSERCIONES

LA AMÉRICA

LIBRO PRIMERO.

Origen de la América.

V.

El Gobierno de los Incas.

(Continuación.)

Podía acaso un monarca de honor, quedar estacionario y soporoso una derrota ignominiosa para la causa incaica?

Así comprendió muy bien este monarca, y no abdicó de los propósitos de sus antecesores y de los suyos, en armar campaña de conquista otra vez contra los que resistían la entrada del rio Desaguadero.

Allí hubo valor, táctica y con la estrategia logró coronar sus proezas, habiendo resultado de esta campaña el desembrimiento de Tiaguanao, célebre en los fastos de la historia incaica.

Alentado con esta conquista que tuvo buen éxito, pasó hasta la provincia de Caquiaviri. Los naturales de este lugar le opusieron resistencia y se prepararon á defender su autonomía é independencia, habiendo tomado el cerro de Chirca.

El plan de batalla por parte del inca, fué sitiarnos, pues que para ello contó con un ejército poderoso, y de esta manera logró capitular y tomar sin novedad la plaza resistida.

Entonces sin obstáculo alguno, llegó hasta el pueblo de Guarina.

Volvió á la capital del Cuzco, con los lauros plenamente obtenidos, que fué objeto de ovaciones por el pueblo y que precedieron días de fiesta.

Después de una tregua á sus empresas, emprendió campaña hasta Moquegua; en la que libró batalla con las Conchanzas y sometió á su reinado á los habitantes.

El mismo inca fundó al pié del Misti, la hermosa ciudad de Arequipa.

Asentado este nuevo orden de cosas, Maita-Capac, volvió á organizar la tercera expedición por el lago Titicaca y llegó hasta la villa de Larecaja, que se sometió sin oponer ninguna resistencia.

Pero nó sucedió así con la provincia de Omasuyos, en que encontró barreras insuperables y una resistencia violenta y hostil. Sin embargo, un arranque de los Guaiquesños, que proclamaron el go-

bierno del inca, debastó la resistencia armada de Achaachi y Ancoraimos y dió paso libre al ejército conquistador hasta Caracollo.

No debió quedar en esto, tan solamente las conquistas, estuvo destinado por la Providencia, descubrir un lugar que mas tarde llegaría á ser la ciudad mas renombrada en la patria Americana, por los hechos que se sucedieron en el decurso de los tiempos.

Llegó, pues, el Inca Maita-Capac, hasta la cementera de oro, el valle del Choqueyapu, hoy la valerosa y aclamada ciudad de La Paz, que forma parte integrante de la República de Bolivia. En esta esbelta ciudad, cuyo coloso es el Illimani, el inca fundó una colonia de Mitinsaes.

Pasó á Tapacari, Cochabamba y Chayanta.

Se cróe, que este inca, inventó el escudo llamado Querara y á su favorito Illa la del Quipo.

Después de tantas fatigas y conquistas, este célebre monarca, murió, habiendo dejado una monarquía imponente, por el número de sus habitantes y estados conquistados.

Capac-Yupanqui sucedió en el trono.

Al principio de su reinado, Chayanta se puso á sus órdenes, dando su beneplácito por el arribo al poder.

La manzana de la discordia se introdujo en la administración tranquila de este apasible inca. Precisamente, era su hermano el que intrigó en los altos poderes y se lanzó á una rebelión, la misma que fué sofocada inmediatamente y habiendo concluido con la decapitación del intrigante hermano.

No hubo mas novedades ni progresos durante este reinado, que era de conservación ó estatuquo administrativo.

Vino el reinado de Inca-Roca.

Se ha distinguido este inca, por su carácter eminentemente progresista.

Durante este reinado, se fundó las escuelas para la enseñanza de la quichua y para la instrucción de la nobleza.

Dió al pueblo su credo político y moral, consistente en en estas tres frases:—Amahulla, ama sua, ama kulla.

(Continuará.)

TRASCRIPCIONES

ASUNTOS INTERNACIONALES

Epilogo de la guerra del Pacífico

Territorios de Tacna y Arica

TRADICIÓN, HISTORIA, FENÓMENOS GEOLOGICOS

Batalla del Alto de la Alianza y defensa de Arica

TRATADO DE ANCIÓN

EL PLEBISCITO—CONSECUENCIAS

Cuestiones de actualidad.

EPISODIOS PRECEDENTES.

(Continuación.)

Ni los primeros contrastes sufridos por el ejército de los aliados, ni la ocupación completa de la provincia de Tarapacá con los puertos de Iquique y Pisagua, ni en fin, la pérdida del acorazado peruano Independencia, habian logrado desallear los ánimos y matar la fé en el éxito final de la contienda, entre los pueblos que sostenían la guerra con Chile.

La primera ocupación del territorio peruano se contrapesaba por la heroica defensa de Pisagua, durante el famoso día 2 de Noviembre de 1879; la del litoral boliviano con la valerosa acción de Calama y el triunfo de Tambillos; el desastre de San Francisco por la sangrienta batalla victoriosa para los peruanos en Tarapacá, y en fin, pérdida del Independencia por el hundimiento de la corbeta chilena Esmeralda y otras ventajas marítimas adquiridas en el trascurso de tiempo empleado por los chilenos en mejorar y reforzar sus naves y preparar un plan de ataque que utilizara su poder inmensamente superior al peruano, y que hasta entonces no habia dado señales

apreciables á no ser en sentido poco satisfactorio para su orgullo nacional.

Lo que sacudió hondamente los espíritus, hirió de lleno en el corazón y marcó los rumbos de la guerra, fué la toma por los chilenos del Huáscar, es decir, de ese casco informe, desmantelado, cruzado de boquetes abiertos por las bombas, cuajado de sangre y sembrada su cubierta de despojos humanos palpitantes, entre los cuales quedaban apenas los precisos para no dudar del sacrificio de cinco de sus comandantes, desde el nobilísimo Grau hasta el último de sus sobrevivientes, el simpático Gáreson.

Libre ya el mar de ese importuno que habia llegado á convertirse en fantasma que aparecía y desaparecía, apresando embarcaciones, amenazando puertos y obligando á la escuadra chilena á conservar convoy, sin atreverse á proseguir la campaña terrestre, y alentado el vencedor con esta adquisición moral más que material inapreciable, pudo abandonar sus reales de Antofagasta y Valparaíso y preparar la expedición conquistadora de Tarapacá.

Reconcentrado el ejército invasor, dispuso varias exploraciones destinadas al reconocimiento y fijación de lugar para un segundo asalto, tales como el desembarco en Ilo de quinientos á mil hombres, á las órdenes del coronel Aristidis Martinez, que invadió hasta Moquegua, tomando por sorpresa el ferrocarril; y retornó á la costa sin combate alguno; la expedición que partió para Paochoa el 24 de Febrero del mismo año y la que se desprendía de este último punto sobre Mollendo, para producir el inútil é inhumano incendio de aquel puerto.

"En la mañana del 11 de Marzo y á la tenue luz de la alborada presentósele (al coronel Barbosa, jefe de la expedición,) un espectáculo de horror: la orgia de un ejército desbandado entre las llamas y las cenizas de un incendio," dice el ilustrado historiador chileno don Benjamín Vicuña Mackenna, y añade: "el incendio ayudado por un fuerte viento, fué adquiriendo proporciones colosales, aluminando con sus siniestros y rojizos resplandores las cumbres vecinas y la inmensidad del océano... De lo que pasaba entre los soldados, nos dispensamos de hablar: culpóse al regimiento núm. 3 de los mayores excesos—es evidente que no hubo de parte de sus jefes y oficiales ni la firmeza ni la previsión debidas, mucho ménos la vigilancia indispensable en tales casos". (Autor ya citado).

"El incendio continuó durante toda la noche del día 10 al 11 y á la vez que ardia Mollendo, rojos resplandores se distinguían por Islay y Mejía. Estos tres puntos eran en esos momentos inmensas hogueras. [E. Hempel—correspondencia al Ferrocarril de Santiago).

"El jueves y viernes (11 y 12 de marzo) el incendio continuó —y tambien la destrucción de la estación. El viernes se permitió (á la tropa) saquear la parte de la aduana que estaba sobre el muelle y contenía muchísimas mercaderías y licores". (Carta del presbítero chileno Eduar do Fabres á su madre, fechada en Paochoa, 17 de marzo, y publicada por el vicario de Santiago, José Ramón Astorga, con el propósito de desmentir las afirmaciones del cura de Mollendo que culpó á los capellanes chilenos el presencia las danzas sacrílegas de los soldados con las imágenes de los altares).

Mientras los expedicionarios de Mollendo se incorporaban al cuartel general en Paochoa, se desprendía de ese mismo punto el general Baquedano con dirección al Hospicio y luego á Moquegua, que fué tomada por la división chilena después del atrevido ascenso al cerro de los Angeles y de la batalla que le dió el triunfo.

Sin que esto importase el cumplimiento de un plan definitivo ó de un rumbo determinado, servía, no obstante para despejar esa región de enemigos y preparar la marcha sobre Tacna, en donde se hallaba concentrado el ejército periboliviano. No seguiremos punto por punto el paso de las legiones invasoras; bastará á nuestro propósito indicar que divididas en dos fracciones que debían avanzar la una por tierra, por la vía de Locumba á Sama, y reembarcarse la otra para proseguir por mar la ruta paralela, tomando tierra en el puerto de Ite el más próximo al campa-



Antes de la guerra, la concentración de fuerzas invasoras hizo dos encuentros importantes entre destacamentos de ambos ejércitos, el guerrillero tacnino, tan valeroso y astuto, cayó en Locumba sobre un destacamento chileno y lo destrozó completamente. En venganza, el coronel José Francisco Vergara, chileno, á la cabeza de 500 soldados de caballería de línea, sorprendió á Albarracín pocos días después en Buena-Vista (valle de Sama). La refriega fué encarnizada y la victoria cupo al número, que dando la mitad de la fuerza peruana sobre el campo, mientras los "vencedores perseguían á los fugitivos sin darles un instante de descanso, acuchillando á todos los que ponían al alcance de sus armas". [Barros Arana "Historia de la guerra del Pacífico," pag. 259].

Entretanto en el campo de los aliados se habian realizado muchos acontecimientos. Depuesto en el Perú el general Prado su presidente y proclamado dictador el coronel doctor Nicolás de Piérola y depuesto en Tacna por el ejército el presidente de Bolivia general Daza, á quien reemplazó en la presidencia el general Narciso Campero, las fuerzas peruanas y bolivianas eran respectivamente mandadas por el contra almirante Lisardo Montero y el coronel Eliodoro Camacho. Estaba estipulado que el mando de ambos ejércitos correspondería al presidente de la república en cuyo territorio maniobraran y á falta de éste, al de la aliada que estuviese presente. Hubo de apelarse á esta estipulación porque en disidencia los jefes de ambas ejércitos respecto al plan de la campaña y en disidencia por no tener ninguno derecho perfecto para mandar en jefe, se llamó de Tacna y de Lima al general Campero que partió á la ciudad de La Paz precipitadamente y llegó á Tacna en la noche del 19 de abril, es decir, al día siguiente del acuchillamiento inhumano de las fuerzas de Albarracín.

Reconocido en su rango de general en jefe de los ejércitos aliados y recibido en medio de las demostraciones más entusiastas, comenzó sus trabajos militares con mayor actividad, preparando el ejército para la revista que tuvo lugar el 22 y produjo la mas satisfactoria impresión. Y en efecto, las tropas eran excelentes, los jefes y oficiales tan escogidos y pundonorosos, que como veremos luego, sellaron su patriotismo y su abnegado valor con su sangre en el campo de batalla. No eran los altos jefes tampoco la causa del descalabro que se veía venir, atribuyendo á presentimiento lo que nó es ni pudo ser sino la obra de fatales circunstancias que parecen combinarse cuando el destino ha decretado el abatimiento de ciertos pueblos. Las alianzas llevan de suyo un germen de perpétua emulación y recelo y si en ocasiones estimulan el valor y exaltan el sentimiento patrio, en ocasiones aún más frecuentes, engendran odios y repulsiones verdaderamente inconciliables. En este caso la aparente unión que se demuestra ante el común peligro, es tanto como un depósito de pólvora de algodón, muy ocasionado á las explosiones. El resultado es que sin faltar organización militar de filas, faltaba servicio de movilidad, servicio de estado mayor administrativo que lo provee todo—las marchas rápidas, la movilización de considerables masas, la traslación de parques y cañones de calibre, el hambre compañera de la fatiga, la sed compañera de los páramos y de las serranías áridas, la sanidad militar, y en fin, la higiene, sin contar con el perfecto conocimiento topográfico, con el servicio inteligente del espionaje, con el destacamento de piquetes de caballería para observar al enemigo é imposibilitar las sorpresas.

(Continuará.)

LAS RUINAS DE TIAHUANACO.

(De La Estrella de Panamá.)

Bajo el título "Die Ruineustatte von Tiahuanaco in Hocklande des



Alten Perú," publican los eminentes americanistas doctores D. A. Stübel y D. M. Uhle una obra monumental en folio. Los mismos autores avisan y llaman su trabajo en la portada del libro: un estudio de la historia de la civilización, fundado en investigaciones propias. Nuevos lectores sabrán que el señor doctor don Alonso Stübel viajaba desde 1870 hasta 1879 (casi siempre en compañía del ilustre geólogo y americanista doctor Guill. Reiss) en las repúblicas de Colombia, del Ecuador y del Perú, para estudiar especialmente los volcanes de la parte Noroeste de la América del Sur.

A fines de 1876 y principio de 1877 estaba el señor doctor Stübel en la altiplanicie del antiguo Perú, examinando las costas y regiones del lago Titicaca. Algunas semanas á principios del año 1877 dedicaba el señor doctor Stübel al estudio especial de las ruinas de Tiahuanaco, situadas cerca de la margen meridional del lago Titicaca.

Estas ruinas son las más grandes y al mismo tiempo las más antiguas é interesantes de cuantas hay en la América del Sur. Ellas ya existían cuando los Incas conquistaban aque-lla parte de la altiplanicie del Perú. Las ruinas de Tiahuanaco llamaban la atención de los primeros conquistadores y don Pedro de Cieza de León escribía la primera y muy exacta descripción detallada.

Por esta descripción copiada más tarde por Garcilaso de la Vega, se ve claramente que el aspecto de las ruinas en aquel tiempo [1550] era el mismo que hoy día. Cieza habla de las piedras que tiene hasta 30 piés de largura, 15 piés de anchura y 6 piés de altura, y son más ó menos labradas. El observa con mucha razón, que la construcción de los templos y palacios proyectados fué interrumpida súbitamente, así que no se halla concluida sino una de las puertas.

Añado que estos trabajos se ejecutaban antes de la invasión de los Incas y que el material, las piedras, no se sacaban de la vecindad. Noticias modernas sobre aquellas ruinas debemos á los viajeros Alc. d'Orbiguya (1836) Franc de Castelnau (1845) y Tschudi 1858, y especialmente á G. Squier (1868). Mas faltaba siempre una representación y descripción verdaderamente científica, y esta la debemos ahora al señor doctor don Alonso Stübel.

Las ruinas están situadas en una altiplanicie bastante triste y estéril, metros 4,000 sobre el nivel del mar. El grupo setentrional de las ruinas cubre diez y el grupo meridional (de Fuma pungu) una hectárea. El grupo primero se compone de una altura artificial, "El Cerro", de la gran cerca de piedras llamada "Ak Kapana", de "El Templo," de una puerta colosal monólita y de los restos de una murralla "El baño del Inca".

En 42 tablas, fotolitografías magníficas, presenta el señor Stübel vistas de las ruinas sen general, de las esculturas, de muchas piedras arquitectónicamente labradas, de estatuas, etc. Un mapa de una parte de la mesa de Bolivia (sc. 121 168,000) según Feutand y Stübel, acompaña la parte primera de la obra escrita por el señor doctor Stübel, que da una descripción minuciosísima de los objetos. La parte segunda contiene el ensayo general de una historia de aquellas ruinas y trata del destino de las piedras enormes que cubren los alrededores de la aldea de Tiahuanaco y del método que se usaba para labrarlas.

El papel y la impresión de la obra, corresponden al valor científico del texto y honran á la casa editorial, que es la del señor D. C. T. Wiskott, en Breslau [Alemania]. El precio de un ejemplar lujosamente encuadernado es el de 140 marcos. Esta obra merece la atención de todos los americanistas y no debe faltar en las bibliotecas públicas de América y de Europa.

Berlín, mayo 4 de 1893.

Doctor B. Palukowsky

CRONICA

Matinée.

La hermosa fiesta con que se ha cerrado la serie de las preparadas este año, en celebración de la iniciativa de la revolución de la independencia hispano-americana verificada en esta ciudad el 16

de julio de 1809, nada ha dejado que desear, habiendo satisfecho como poemas.

El domingo desde h 1 p. m. á 2 la Alameda y calles adyacentes se hallaban inundadas de señoras y señoritas que se dirigían á la cita del buen humor y entusiasmo, presentando el simpático aspecto de bandadas de brillantes mariposas. Mas de ciento cincuenta personas del bello sexo y doscientos cincuenta caballeros se reunieron en los espaciosos locales del Instituto Nacional que se hallaban adornados con sencillez pero exquisito gusto: allí estaban el señor primer vicepresidente, ministros de estado y diplomaticos y lo mas selecto de nuestra sociedad.

Las horas que trascurrieron hasta cerca de las 6 p.m. fueron rápidas como las del verdadero placer, pues, durante ellas se bailó con animación y sin interrupción alguna, armándose en el salón principal cuadrillas de ochenta parejas.

La disposición de las mesas de refresco y la cantina halagaron á todos los gustos.

Los entusiastas jóvenes pacenos que prepararon esta alegre reunión, casi de una manera improvisada, son merecedores de todo encomio por su diligencia y buen tono.

GRATITUD.

La viuda, hijos y demás miembros de la familia del que fué—

Dr. Da. Belisario Safinas

(Q. E. P. D.)

Rinden un voto de profundo agradecimiento al H. Concejo Municipal, por la espontaneidad con que se ha servido hacer suyo el duelo de la familia, honrando de la manera mas solemne los restos de aquél.

Igual expresión de reconocimiento dirigen al Supremo Gobierno, Venerable Cabildo Eclesiástico, diversas asociaciones, colonias extranjeras, órganos de la prensa y á todo el vecindario de esta ciudad, por sus expresivas manifestaciones de condolencia, así como por la generosa participación que han tomado en el acto de la inhumación.

Así mismo agradecen cordialmente á los distinguidos facultativos, y muy en especial á los doctores Manuel B. Mariaca y Ernesto Mazzei por el esmero y solicitud con que le han prestado sus servicios profesionales.

La Paz, 22 de julio de 1893

Otro aniversario.

El 16 de Julio de 1809, el pueblo de LaPaz, (ciudad principal del Alto Perú), dió el primer grito de libertad é independencia, causando ya de arrastrar las cadenas de la mas tremenda esclavitud.

Ese pueblo, encabezado por el ínclito Pedro Domingo Murillo, los Lanza, Sagárnaga, Catacora, Aguirre y otros distinguidos patrióticos, cuyss nombres no recordamos en estos momentos; depu-so á las autoridades españolas, y nombró una junta de Gobierno con la denominación de "Tuitiva."

Empero, á poco las huestes realistas ocuparon la ciudad del Illimani; y un consejo de guerra formado ad hoc, condenó á la horca á los principales jefes de ese

gran movimiento de emancipación

Murillo, al pié del cadalso y con la frente elevada hasta los cielos, dijo: que la tea que él había encendido, no se apagaría jamás.

¡Sublime vaticinio!

No tardaron mucho los pueblos oprimidos de la América del Sur, en levantarse irresistibles, hasta conseguir su libertad é independencia, constituyéndose en Estados Soberanos.

El pueblo de La Paz, en estos momentos inclina la frente ante el Supremo Hacedor, para rendir fervoros y sagrado culto á la inmortal epopeya que, escrita con sangre de sus protomártires, sirvió de peana, por decirlo así, para erigir sobre ella la estatua de la Libertad del mundo de Colón.

¡Gloria al 16 de Julio de 1809! é inmarcesible gloria á los egregios patrióticos que en este día, proclamaron la libertad é independencia de su suelo querido.

[Tacora de Tacna].

Oruro y no La Paz.

Según un suelto de la "Crónica" de "La Industria" N° 1,552, los Representantes Nacionales por el Departamento de Chuquisaca habian hecho telegrama al Gobierno, ofreciendo concurrir á Oruro para ejercer en esa ciudad sus funciones legislativas y el Gobierno que es serio, patriota á carta cabal, y que sabe como hace las cosas de su exclusiva incumbencia habia negado aquella insinuación.

Folleto.

Heinos recibido en elegante edición, el epítogo de la Guerra del Pacifico por J. L. J. que principiamos á transcribir desde hace algunos números— agradecemos la remisión.

Sabemos.

Que el infatigable Sub-prefecto del Cercado don Felipe Pinilla anda muy diligente en busca de plantas para colocarlas en la gran "Avenida Arce." Quizá convendría buscar el concurso de los corredores de Macapaca, Cochoni, Palca y Obrajes para que obsequien algunos arbolitos.

Biblioteca.

La del Seminario que está dotada de buenos libros, está á disposición de todos los que quieran salir de alguna duda. Agradecemos la galantería de los directores de tan importante establecimiento.

Sub-prefecto de Larecaja.

Nuestro viejo y estimado amigo don César Sevilla, que ha desempeñado puestos de alta consideración en otras administraciones, ha aceptado la Sub-prefectura de Larecaja, que mas tarde tiene que ser una de las mas importantes de la República, por el gran desarrollo industrial que tiene que alcanzar.

Pila.

Nos aseguran que el Concejo Departamental se preocupa de cambiar la pila de la Plaza Alonso de Mendoza, con otra mas apropiada y que no ofrezca las dificultades y gastos diarios que ofrece la actual.

Caminos.

El ingeniero don José Rodríguez Rocha, que ha llegado de Omasúyos, nos ha dado la magnífica noticia de que los caminos de esta provincia están perfectamente arreglados; que sin inconveniente de ninguna clase se puede viajar á coche desde aquí hasta la frontera peruana por Huachico.

El Sub-prefecto Cuenca y los corredores merecen un aplauso por el interés que han tomado para cumplir con la ley.

Oficinas fiscales.

La prefectura, tesoro, mayoría de plaza y la notaria de hacienda están trasladando sus muebles á la casa que ocupaba la Aduana Nacional.

Guía Comercial.

Heinos recibido un folleto editado en Oruro, imprenta de "El Porvenir." Contiene los aranceles de Aduana, equivalencias, tarifa de telégrafos, convenios de la unión postal universal, casas de Comercio, profesiones funcionarios públicos, itinerarios de trenes, mensajerías y cuanto conviene el comerciante y viajero. Agradecemos la remisión.

Rectificación.

Nuestro suelto de la "Crónica" titulado "El Concejo Departamental" al referirse al señor Alejandro de la Lastra ha salido errado, por lo que hacemos constar que nosotros escribimos como sigue:

Interesado como se halla el Concejo para dar la última mano á este trabajo (el de la "Avenida Arce") tenemos la seguridad de que el señor Lastra dará por su parte todas las facilidades precisas, cediendo generosamente el ángulo de terreno que forma su chacra, la antigua fábrica de gaz, sobre la avenida mencionada.

Volvemos á ratificar nuestra fundada presunción, á mérito del civismo que distingue á nuestro amigo señor Lastra.

16 de Julio.

Esta fecha nos recuerda la fecha memorable en que los heroicos habitantes de La Paz siguiendo el ejemplo de Chuquisaca destituyeron á las autoridades españolas formando una Junta de Gobierno presidida por don Pedro Domingo Murillo, proclamado en términos enérgicos y claros la independencia nacional. Gloria á los ilustres patriotas Melchor León de la Barra, José Antonio Medina, Juan Manuel Mercado, Gregorio Lanza, Juan Basilio Catacora, Juan de la Cruz Monje, Antonio Avila, Sebastián Arrieta, Francisco Diego Palacios, José Santos Rubio, Francisco Iturri Patiño y Buenaventura Bruen! Sus nombres se conservarán siempre gravados en el corazón de todas las generaciones de la patria fundada á costa de su sangre. Felicitamos al pueblo activo y valeroso de La Paz en el aniversario de tan fausto día.

16 de Julio.

Este día también marca el aniversario del natalicio del Jefe actual del Poder Ejecutivo.—Hombres de la talla colosal del doctor Mariano Baptista que á un talento extraordinario une la elocuencia mas arrebatadora y la ilustración mas profunda, y que desde los primeros años de su juventud se consagraron al servicio del país, de la Constitución y de la libertad, arrojando todo género de penalidades y decepciones con estoica indiferencia, hasta llegar á la altura que ocupa al presente, merced á sus merecimientos intrínsecos y á pesar de los desahogos bastardos de sus gratuitos detractores y enemigos que han desplegado toda su saña contra él, mereciendo por toda correspondencia la compasión y el desprecio que son propios de su noble espíritu y proceder; honran á Bolivia y á la América entera. Son mensajeros levantados que de cuando en cuando engendra la naturaleza para combatir la corrupción social y elevar el nivel del progreso moral y material de un país. La Redacción de "El Heraldo" en aple con un deber de justicia al felicitar con entusiasmo al Jefe Supremo de la República en el aniversario de su natalicio, y hace votos porque la Providencia conserve una existencia tan fecunda en beneficios nacionales tan necesaria para el adelanto y progreso de la patria.—("El Heraldo de Cochabamba.")

16 de Julio.

En esa fecha celebra el pueblo de La Paz el 84 aniversario del grito de independencia con que ese pueblo, secundó el que en 25 de Mayo lanzó Chuquisaca, la cuna volcánica de la revolución —("El Día de Suere")

16 de Julio.

Histórica fecha en que los hijos de La Paz, secundando el grito de libertad lanzado en Chuquisaca, hoy Suere! se dió forma mas correcta á la idea de independencia americana. Los patriotas Murillo, Lanza, Catacora y otros muchos, se laron con su sangre su audacia, sangre que fué el combustible precioso, con el que se fundieron las cadenas con que nos aherrojara la península.

¡Honor al noble pueblo de La Paz, en la inmarcesible fecha de su gloria americana!

¡Paz, unión, y fraternidad para la gran familia boliviana!

AVISO

Por retiro voluntario del señor Ismael Ruiz, de la Administración de nuestra casa en esta plaza,

que se cancela de esta... poder general... tenia... rido. ara la... negocio... general... DOCUMENTO DIGITALIZADO 2024 Gabriel... archivohistorico.lapaz.bo

El doctor Roussel ha presentado á la Academia de Medicina de París un curioso trabajo en que da cuenta de que el fósforo, ese veneno violento, es un precioso agente terapéutico.

Después de haber arriesgado la vida en sus experimentos, el presidente de la sociedad hipodérmica y restaurador de la trasfusión de la sangre ha conseguido inyectar el fósforo puro y conseguir con ello la curación de afecciones ligadas á lesiones intelectuales de los tejidos del cerebro.

En lo sucesivo podrán anularse los funestos del cansancio cerebral, la extenuación y el anquilamiento, etc. El doctor Roussel ha hecho varias curas de ataxia, de histeria, de neurastenia, etc., que vienen á corroborar sus afirmaciones.

¿Quién había de decir que el fósforo serviría de agente reparador y de poderoso auxiliar de la medicina?

Estadística militar en Francia.

El 1º de enero de 1893 contaba Francia con 22,316 oficiales y 4,966 funcionarios asimilados á los oficiales, lo que dá un total de 27,279 personas para el mando de los combatientes y para la dirección de los servicios auxiliares. Hay 302 oficiales generales; 12,446 oficiales de infantería; 3,581 de caballería; 3,902 de artillería; 984 de ingenieros; 363 de trenes; 738 de jendarmería. Bajo el punto de vista de la repartición de los grados hallanse en el susodicho anuario 419 coroneles; 465 tenientes coroneles; 2,011 comandantes; 7881 capitanes; 8,925 tenientes y 2,313 subtenientes. Los alumnos de las diversas escuelas militares son unos 2,000.

REMITIDOS

La Paz, julio 26 de 1893. Visto, con lo requerido por el señor Fiscal y considerando: que de la lectura del decreto de acusación y consiguientes actuados, conforme á lo dispuesto por el artículo 352 de la Ley del Procedimiento Criminal, resulta que el procedimiento está arreglado á derecho, y no hay falta que subsanar: que no habiendo comparecido los acusados Francisco Blanco y Braulio Chavarría en el término que se les ha concedido para que se presenten á usar de sus derechos, es procedente la contumacia, como lo requiere el señor Fiscal: que los actuados presentados por el procurador Machicao con el poder de f. 94 no justifican los motivos de escusa, alegados para eludir la concurrencia personal del encausado Braulio Chavarría, mayormente cuando la imposibilidad física que se invoca, se halla contradicha con el poder de f. 94, en el que se asegura que Chavarría compareció ante el notario de Puno, lo que prueba que no se halla en estado de postración: se declara á los encausados Francisco Blanco y Braulio Cavari, rebeldes y contumaces á la ley, y se ordena que sus bienes sean secuestrados durante el juicio de contumacia: se les declara así mismo suspensos en el ejercicio de la ciudadanía con arreglo á lo dispuesto por el artículo 347 de la Ley del Procedimiento Criminal. Tómese razón y publíquese.

J. Benito Alarcón.

Ante mi.

J. J. Chávez

Es conforme.

J. J. Chávez, Secretario.

GUIA GENERAL POR ERNESTO O. RUCHE.

DISTANCIA DE LAS CAPITALES ENTRE SÍ.

Table with 9 columns: City, Potosí, Tarija, Cobija, Santa Cruz, Oruro, La Paz, Cochabamba, Trinidad. Rows include Sucre, Potosí, Tarija, Cobija, Santa Cruz, Oruro, La Paz, Cochabamba.

Por la vía de Santa Cruz.

Por la id. de Tupiza.

Itinerario ó distancia de una á otra posta, etc., en toda la República.

Table with 4 columns: Route, Leguas, Route, Leguas. Sub-sections: De Sucre á La Paz, De Sucre á Potosí, De Sucre á Cochabamba.

Al Público

Suplicamos á los tenedores de billetes partidos del Banco Potosí, se apresuren á cangearlos en nuestra oficina, para evitarnos el recargo de trabajo en los últimos días del presente mes.

La Paz, junio 6 de 1893.

CHINEL Y Ca.

Agentes.

SOLAR Y C^o

Agentes de Aduana. Comisionistas y Consignatarios

Plaza de San Francisco,

Numeros 2 y 4.

(Casa del Sr. Antonio L. Perez)



Telegrafos Nacionales de Bolivia. Tarifa de Telegramas. CABLEGRAMAS. Para Europa variable por el cambio. José F. Arroé.—Agente.

SE COMPRA. Procedimiento Civil, (última edición.) Procedimiento Administrativo Derecho Administrativo Anuarios, coleccion completa, Gaceta Judicial Ley Orgánica del Presupuesto y Administracin Fiscal.

JULIO CARRASCO Abogado. Ofrece al público sus servicios profesionales se le encontrará en su bufete desde h. 11 a m. á h. 3 p. m. Calle de Ballivian N° 12.

FOLLETIN 2

De Irupana a Covendo.

IMFORME DEL PROFESOR LUIS BALAN Á LA SOCIEDAD GEOGRAFICA ITALIANA,

Reyes (Departamento del Beni) 1º de agosto 1891.

Egregio señor Secretario.

La tienda estaba armada, como he dicho, en el ángulo formado por los dos torrentes, sobre arena menuda, entre gruesas piedras. Junto á ella se veían amontonadas las cargas destinadas á la misión de Covendo; algunos cajones y varias cantinas de lata llenas de sal. Habian ya llegado el 20 siete balsas, que como he dicho, estaban en seco, paradas verticalmente sobre uno de sus flancos, la una delante de la otra, y sostenidas en esta posición por las palas ó remos de los indios, dos por cada lado.

Y á propósito de estas balsas, únicas embarcaciones que pueden navegar por estos torrentes, llamados penne en lengua mosetena, creo de importancia dar aquí una ligera descripción.

Están formadas de dos palos reunidos, que no son otra cosa que los troncos de un árbol llamado palo de balsa en español, y Cahátere en moseteno; el palo de medio es un poco curvo en una de sus extremidades, de modo que figura la proa de una embarcación, y es de dos piezas, mas ó menos iguales en largura, y esto por la dificultad de encontrar un tronco que teniendo el largo necesario para formar una balsa, tenga la curva en uno de sus extremos. La parte curva anterior se llama Tannege. Los dos palos laterales á este, son también un poco curvos hacia la proa, de modo que acompañen la curva del de medio, del cual son mas cortos como de unos sesenta centímetros ó mas, adelgazados por la punta exteriormente, de modo que forman un ángulo agudo con el palo del medio. Estos también son de dos piezas en las balsas grandes, que se usan en las navegaciones largas; pero la parte curva en ellos es generalmente bastante mas corta que la del pedazo recto que va hacia la popa. El pedazo curvo de esos palos se llama Tannenismu. Los dos palos exteriores á los interiores, son rectos, mas cortos, recortados, también en ángulo hacia la proa, y siempre de una sola pieza, y llaman Vecsismu. Finalmente los dos palos exteriores, rectos, recortados también en ángulo sobre la proa en su parte exterior; son aun mas cortos, y se llaman Teactagena.

Por la parte de popa todos los siete palos tienen la misma largura, de modo que esta parte de la balsa es recta y se llama Pecchive. Los palos en la popa están un poco recortados en ángulo en la parte inferior. Es absolutamente necesario que el plano inferior de la balsa no presente ningún punto saliente porque haría difícil el paso de la balsa por las peñuelas rápidas con poca agua, haciéndola encallar sobre las piedras con mucha facilidad.

Para unirlos siete palos, se comienza por poner en tierra los tres pedazos curvos de proa de los tres palos de medio el uno junto al otro, como deben estar despues de acabada la balsa, y se mantienen unidos por medio de palos plantados en el suelo, por la parte de afuera y por cada lado. Entonces los tres pedazos curvos se clavan fuertemente con un clavo hecho del palo de una palma llamada en español chonta y en moseteno Uuaí haciendo pasar el enorme elvó á poca distancia de donde terminan los dos palos laterales al del medio, hacia la extremidad de la proa. El palo de chonta llamado ecerapmu, es cortado en sección triangular, y punteagudo naturalmente en una de sus extremidades. Generalmente se hacen pequeños agujeros rectangulares en los palos en el lugar por donde debe entrar la punta de la chonta. Hecho esto se quitan los palos ó estacas exteriores que aseguraban los tres pedazos curvos de proa, y se colocan al lado de estos los dos palos llamados Vecsismu (en castellano, cargadoras fr. N.A.) y entre ellos á continuación de los pedazos curvos de proa, los tres pedazos rectos que sirven, como he dicho, para completar los tres palos del medio: despues se plantan en el suelo, por la parte de afuera de estos cinco palos reunidos, las estacas ó palos que sirven para mantenerlos en posición, y se clavan entre ellos con palos ó clavos de chonta semejantes al primero, en diversos puntos, generalmente en cuatro.

A veces el clavo de chonta no alcanza á atravesar los cinco palos ó se rompe, entonces se clavan los palos restantes con otro clavo por la parte opuesta. Finalmente, quitadas las estacas, se clavan siempre con los mismos clavos de chonta, pero bastante mas cortos, los dos palos de afuera contra los dos llamados Vecsismu ó cargadoras, en cuatro partes, y el casco de la balsa queda concluido: (los dos últimos palos de afuera se llaman en castellano Voladoras fr. N. A.)

Es preciso advertir que el palo de la palma chonta, es muy fuerte y elástico, y que el palo de balsa es blando y liviano en exceso.

Sobre la punta extrema de la proa del palo del medio se planta encima una tablita rectangular, que sobresale del agujero hecho en el palo unos quince á veinte centímetros; es vertical, asegurada en esta posición por dos cuerdas, de las que hablaré despues, y que la sujetan fuertemente al palo; se llama Hoinu. Sobre los dos palos seguidos (cargadoras) comenzando por el lado de afuera en ambos lados, se plantan verticalmente al plano de la balsa unos palos ó estacas chonta de sección rectangular llamados Eterac, altos, sobre el plano de la balsa como unos ochenta

centímetros, formando dos filas, una estaca frente á otra, y en distancias variables, generalmente de un metro ó poco menos. Como á unos treinta ó treinta y cinco centímetros sobre el plano de la balsa, se ata fuertemente á las dos estacas que están una frente de otra, un tercer palo horizontal, naturalmente, y paralelo al plano de la balsa. Para que la juntura sea mas sólida y resista mejor el peso, se hacen sobre las estacas verticales; de proa, por ejemplo, miran á proa; los de popa miran á popa. Despues se colocan y atan sobre estos palos horizontales, cañas de charo razgadas en dos en sentido de su largura, bien unidas entre sí, paralelamente al eje de la balsa de modo que forme un plano ó lecho. Las mismas cañas se atan unidas una á otra, sobre la parte libre superior de las estacas verticales de chonta; por la parte exterior. Resulta de este modo un cajón, abierto sobre popa y proa, que se llama guaracha.

El objeto de esta guaracha, que deja libres solo los dos palos de fuera ó voladoras uno por cada lado, y además como un metro cuadrado de espacio en popa y mucho mas en proa, (aun cuando allí la parte libre tiene la forma de un triángulo bastante agudo;) cubriendo todo el resto de la balsa, el objeto de la guaracha, repito, es de preservar algun tanto de la agua las cargas, cuando los siete palos, de unos veinte ó veinticinco centímetros de diámetro, son cubiertos totalmente por el agua.

Los enormes remos ó palas, llamadas Coraquiég, en moseteno, son generalmente de palo de cedro (cedrela?) con la pala de varias formas, como de treinta centímetros de ancho ó menos, por cincuenta ó sesenta de alto; el largo del mango es de un metro sesenta mas ó menos. Toda balsa está además provista de algunas varas largas de palo duro, elástico y resistente, blanquisco, llamado Dulchajuis, (el palo se llama zipari, fr. N. A.) y sirven para alejar la balsa de las piedras, ó bien para empujarla, y se colocan debajo de la guaracha á lo largo de los palos, haciendo salir una extremidad por entre los palos verticales; y de una muy larga y fuerte caña de charo, llamada Do-hineges (puntal) que colocan á la parte de afuera de la guaracha, entre los dos últimos palos; cargadora y voladora por ambos lados.

Un instrumento importantísimo son los cordelos llamados Tinget, de los que hablaremos despues. Casi todas las ataduras de la balsa, lo mismo que los cordelos, son trabajadas con el Uer colorado de un árbol de las misiones, llamado Ocoya, siempre lo mojan antes de usarlo.

He creído deber enterderme un poco en la descripción de la balsa, por lo extraño y al mismo tiempo por lo ventajoso de esta embarcación; la única que puede navegar los torrentes, y aun no todos, que bajan de los contrafuertes de los Andes á las grandes llanuras del Oriente de Bolivia.

Y vuelvo á mi viaje. (Continuará.)

Tipografía de LA REVOLUCION Calle de Colón N. 84